

ENTREVISTA

INVESTIGACIÓN EN TORNO A INICIATIVA EMPRESARIAL Y EMPRENDIMIENTO EN EL ECUADOR

¿Qué es GEMIEC?

El Grupo de Investigación de Emprendimiento en el Ecuador, GEMIEC, es un equipo multidisciplinario de investigadores que se centra en la innovación de prácticas empresariales a través del estudio e investigación de temas centrales que generan cambios en la forma de dirigir las empresas.

GEMIEC se concentra en el estudio del espíritu empresarial y la innovación, así como el impacto de estos aspectos en el contexto de los nuevos mercados, productos y procesos de negocio. Su contribución se produce dado que comparte permanentemente estos hallazgos, facilitando que los empresarios puedan obtener de manera fácil y sencilla nuevas tendencias que les ayude a tomar decisiones más eficientemente.

GEMIEC busca permanentemente estar en contacto con una comunidad de docentes, investigadores, estudiantes, empresarios, trabajadores y demás agentes de interés. Por ello, genera comunicación de materiales académicos, publicaciones y demás temas actuales en torno a prácticas empresariales a través de su página web: www.gemiec.com

De esta manera, la difusión y actualización es permanente, garantizando mantener contacto con la comunidad estudiantil y empresarial de forma diaria a través de las corrientes actuales de comunicación para la sociedad ecuatoriana como son los medios electrónicos, redes sociales y página web.

¿Quiénes conforman GEMIEC?

El Grupo de Investigación de Emprendimiento en el Ecuador, GEMIEC, está conformado por: Mgs. Mariella Jácome Ortega como Directora Fundadora; el Dr. Omar Jácome Ortega como Director del Comité de Redacción; el Ing. Com. Aurelio Xavier Jácome Moy-Sam como

investigador del Comité de Redacción, experto en temas de consultoría empresarial, banca y mercado de valores; así como, de un conjunto de investigadores de alto desempeño profesional que contribuyen a la generación de trabajos de alto nivel.

¿Cómo surge el grupo de Investigación de Emprendimiento en el Ecuador, GEMIEC?

GEMIEC surge como un reconocimiento del hecho que es importante integrar la academia con la práctica empresarial, dotando de un marco científico y técnico el día a día de las empresas con la finalidad de poder elevar los procesos y estándares corporativos generando innovación. Por ello, identifica que es necesario que en el proceso de explotación de nuevas oportunidades se incluya la creativa de individuos, empresarios, inversores, educadores y otros agentes de interés como un evento holístico y no como un hecho aislado de cada agente.

Hoy en día, resulta más importante generar vinculación con la empresa privada, dado que la investigación es el hilo conductor para cambiar las prácticas empresariales actuales a tendencias más innovadoras. Sin embargo, ese espacio de aproximación se sugiere sea más eficiente mediante la inclusión de las variables o aspectos que van acorde a la realidad de las empresas ecuatorianas. Normalmente, el conocimiento publicado proviene de empresas de otros contextos geográficos donde las realidades son distintas a las que se presentan en Ecuador, generando propuestas que en muchas ocasiones no aplican en su totalidad a la realidad de nuestras empresas.



**Ing. Com. Mariella Johanna
Jácome Ortega, Mgs.**

Directora Fundadora del Grupo
de Investigación GEMIEC

Representante Proyecto
GUESSS en Ecuador

Autora del Informe Nacional
del Proyecto GUESSS

Docente Investigadora de la
Universidad Católica Santiago
de Guayaquil

E-mail: mariella.jacome@gemiec.com

Entrevista realizada por:
**Ing. Gilda Véliz Salazar,
Coordinadora ICE-FEE, UCSG.**

Por ello, nuestro grupo propone generar investigación, pero trabajando en conjunto con las empresas, diagnosticando los problemas que se presentan en el contexto ecuatoriano. De esta manera, generamos conocimiento científico basado en los problemas y realidades de las empresas ecuatorianas, garantizando una contribución efectiva del conocimiento.

¿Cuáles son los objetivos que como grupo de investigación de emprendimiento en el Ecuador se han propuesto?

GEMIEC pretende ser el canal para ayudar a los miembros que se involucran profundamente con la comunidad empresarial mediante el cumplimiento de los siguientes objetivos: (a) facilitar la investigación sobre la innovación y el espíritu empresarial mediante la creación y el apoyo de una red de académicos e instituciones, y la publicación de los resultados de esta investigación; (b) generar la difusión y transferencia de la investigación entre académicos, estudiantes y la comunidad en general, y; (c) colaborar a través de la investigación, las actividades de enseñanza y divulgación de los resultados de la investigación en la generación de prácticas innovadoras de los empresarios contribuyendo al desarrollo económico de nuestro país.

¿Qué proyectos tiene GEMIEC en la actualidad?

El Grupo de Investigación de Emprendimiento en el Ecuador, GEMIEC, es responsable de colaborar en el proyecto de investigación internacional de medición de la iniciativa empresarial, GUESSS, donde por primera vez participará Ecuador en la edición 2016. La representación del proyecto GUESSS en el Ecuador está bajo la responsabilidad de la suscrita, Mgs. Mariella Jácome Ortega.

En este importante proyecto se contó con la participación de reconocidas universidades como: la Universidad Católica de Santiago de Guayaquil, la Universidad de Guayaquil, la Universidad Tecnológica Ecotec, y la Universidad Estatal Amazónica.

GUESSS es un estudio de alta trayectoria internacional que es liderado por el Instituto para la Pequeña Empresa y el Espíritu Empresarial de la Universidad de St. Gallen (UGC-HSG) en Suiza. El Director de Proyecto responsable es el Dr. Phillip Sieger. La encuesta mide las intenciones emprendedoras de los estudiantes universitarios tanto a nivel de pregrado como posgrado y se realiza esta medición vía online.

La encuesta se realiza cada dos años a nivel internacional y tuvo sus inicios en el año 2003. En los últimos años, el proyecto ha crecido de manera constante. Este año Ecuador participará por primera vez, donde también se encuentran involucradas instituciones universitarias de alrededor de 39 países.

Los resultados se publicarán en un informe internacional

donde se podrá apreciar comparaciones entre países. Adicional a ello se realizará la publicación del informe nacional de Ecuador, donde se observará la realidad en torno a las iniciativas empresariales de los estudiantes universitarios ecuatorianos. Luego de la publicación del informe internacional se tiene previsto realizar investigaciones en razón de los principales hallazgos, artículos de revistas y conferencias con la finalidad de generar contribuciones a la sociedad.

Entre los patrocinadores del ámbito empresarial del Proyecto GUESSS se encuentran empresas como: Productos Metalúrgicos s.a., una empresa ecuatoriana con más de 50 años de trayectoria líder en la venta al mayoreo de productos de ferretería y repuestos automotrices en todo el país y Makita, como uno de los fabricantes japoneses de herramientas electro portátiles más grandes del mundo con 9 plantas repartidas por todo el mundo.

¿Qué líneas de investigación son las que el Grupo de Investigación, GEMIEC, promulga?

Para el grupo que conformamos es de vital importancia estudiar temas que hoy en día son corrientes de investigación de muchos académicos y universidades dado el impacto social que tienen. Por ello, conscientes de esta realidad, GEMIEC se ha volcado a generar esfuerzos por colaborar con la sociedad mediante el aporte de conocimiento en estos temas.

- Emprendimiento y Creación de Empresas
- Gestión del Cambio en Empresas Familiares
- Modelos de Rentabilidad y Creación de Valor para las Empresas
- Métodos de Valoración de Empresas
- Indicadores de Gestión Eficiente
- Modelos de Fidelización de Clientes
- Clima Laboral y Satisfacción Laboral
- Agotamiento Profesional "Burnout"
- Conciliación Familia - Trabajo
- Liderazgo y Pensamiento Crítico

¿Qué recomendaciones usted daría para acelerar el crecimiento de la investigación en el Ecuador?

Como recomendación considero que debemos acercarnos más como universidades a la realidad de las empresas ecuatorianas. Diariamente, existen problemas que necesitan ser tratados desde otra perspectiva, los cuales demandan soluciones técnicas y basadas en un modelo que ayude a las empresas a tomar decisiones eficientes.

Mediante esta integración de empresas y académicos se puede garantizar que las líneas de investigación permitan generar una corriente incremental de hallazgos que contribuyan a la sociedad ecuatoriana, que al final del día es lo que busca la investigación.

Ecuador tiene un alto capital intelectual dado que en los últimos años muchos docentes y profesionales han elevado su nivel académico a través del estudio de programas de

doctorado, donde la investigación es el entrenamiento y producto final que busca un programa de esta índole.

Desde mi perspectiva sería ideal capitalizar estos esfuerzos creando un esquema colaborativo donde trabajemos en conjunto empresas, investigadores y universidades, así nuestros esfuerzos y sinergia maximizarán los resultados que demanda nuestra sociedad en general.

